

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39**LA CRONICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—S. Silvestre papa y cf. y Sta. Coloma vg. y m.

SANTO DE MAÑANA.—✠ LA CIRCUNCISION DEL SEÑOR.

EL YUGO DE LOS PARTIDOS.

Aguijoneado por la pasión del hombre sacude el freno de las leyes morales que le contenían, suelta la rienda á sus caprichosos apetitos, quiere desentenderse de las prescripciones sociales, y así como yendo en busca de efímeros placeres tal vez no encuentra mas que amarguras y decepciones, así creyendo hacer alardes de libertad y de independencia se precipita él mismo en las garras de la mas dura tiranía. Porque en las pasiones no se puede andar en tratos, nunca juegan á tira y afloja: ó las dominamos por completo ó ellos nos dominan; conviértense en despóticos tan pronto como dejan de ser esclavas. Por eso el que las obedece, en vano se figura ser dueño de sí mismo, en vano se hace la ilusión de que marcha con la cabeza erguida cuando se la mantiene doblada el férreo yugo que él mismo se ha impuesto.

Una cosa parecida, aunque de un orden muy diferente, les sucede á los que se resuelven á tomar parte en las contiendas políticas y á ser miembros activos de un partido militante. Sea cual fuere la razón que les haya dado pié para decidirse, obren movidos por su propio interés ó por puro patriotismo, déjense llevar de juvenil entusiasmo ó por la corriente de ideas que estén en boga, traten de conquistar una posición elevada ó una reputación merecida. Ello es que dado el primer paso ostensible contraen formales compromisos que muchas veces no se sabe hasta donde podrán conducirles. Y cuanto mas se haya andado, mas difícil se vuelve el retroceso. Estaban en completa libertad para escoger el partido; pero despues ya no la disfrutaban con igual amplitud para abandonarlo. Ellos mismos se han declarado espontáneamente soldados, han presentado su filiación, han elegido su bandera; y el día en que dejen de acudir presurosos á su defensa ó de obedecer ciegamente la voz de sus gefes, se verán tratados como tráfugas y desertores. Quizás su abstención no carecerá de respetable fundamento, y se hallarán muy tranquilos de conciencia por haber seguido su dictámen despues de pesadas con bastante detención las razones de su conducta ulterior; y sin embargo, esto no les librará de una continua lluvia de alfilerazos que les prodigarán las manos mismas que con tal ahinco estrechaban antes las suyas. Podrá aplicarse la dolorosa expresión del profeta: «todos mis amigos me desprecian y se han vuelto enemigos.» Porque en la vida de los partidos no se aprecian las cualidades morales sino los servicios incondicionalmente prestados, y el afecto que uno se granjea está en razón directa de la fuerza que les añade, del número de votos que representa.

El hombre de mas saber y valía, que por su carácter especial ó porque otros le hayan cogido la delantera, no llega á ser uno de los oráculos del partido, nunca vale tanto como una docena de genizaros perfectamente regimentados. La disciplina es ante todo. Un carácter independiente es una planta exótica, que no solamente no medra, sino que ni aun puede vivir en la atmósfera viciada de los partidos. El que por desgracia ó por fortuna se halla dotado de este carácter, que viva á solas: sea

hombre de opiniones si tanto quiere, mas nunca hombre de partido. Para serlo se necesita ser flexibles, complacientes, maleables, y este es un requisito que falta á las conciencias tímoras, á los que no quieren dar su brazo á torcer, á los que hacen gran caudal de sus propias ideas. Cuéntase que Omar, gran caudillo de los sarracenos, al dar la bárbara orden de pegar fuego á la famosa biblioteca de Alejandría, dijo que si los libros en ella apilados estaban conformes con las doctrinas de Mahoma, eran supérfluos, y si no lo estaban merecían ser quemados. Así como están organizados los partidos que luchan para hacerse dueños del poder, si las ideas de los «simples fieles» no están acordes con las del Sanhedrin que los dirige, deben condenarse por heterodoxas, y cuando lo están pueden suprimirse por innecesarias. Hay lo suficiente con que el cerebro de los adeptos sea un eco fiel de los pensamientos que predominan en las altas regiones del partido; y el eco responde tanto mejor, cuanto mas vacía es la montaña que lo produce. Lo que importa es que los músicos tengan oído atento y puestos los ojos en la «batuta» de los directores de la orquesta: ellos constituyen la cabeza, el órgano pensador; y los que solamente son manos ó piés ó brazos no deben usurparles el oficio, basta que tengan boca para contestar á todo «amén.»

Y es que la libertad de pensar que tanto sirve para fundar partidos, es muy buena para proclamada en teoría; mas pronto conocen ellos que llevada al terreno de la práctica no haría mas que introducir la confusión y el desconcierto en sus filas. En ellas es preciso que vistan el mismo uniforme las ideas, como en un batallón lo visten los soldados. Pudiérase pasar fácilmente desde la diferencia de matices á la diferencia de colores: ligeras disidencias podrían con el tiempo engendrar un cisma y venir en pos de este la disolución y la ruina.

Por eso los partidos formulan su credo político, y exigen de los neófitos, no una fé implícita que esta poco les importa, sino todos los signos exteriores de un formal asentimiento. El que tenga algun reparo que oponer á tal ó cual de sus artículos, lo mejor es que se calle, que no falte á ninguna de sus prácticas, que no escatime ninguno de sus votos, que sea dócil á la voz de sus adalides, si no quiere disfrutar el triste placer de verse excomulgado por los suyos. Tal es el yugo á que han de alargarse docilmente el cuello los que se resuelven á ser hombres de partido. Se les exige el sacrificio de su libertad de pensamiento, imponiéndoles la manera de ver las cuestiones que en el mundo político se agitan, de juzgar á los personajes que en él figuran, de apreciar los hechos que en él se verifican. Y este sacrificio lo exigen con mayor rigorismo y dureza los partidos que mas alto claman en favor de la libertad y tolerancia de opiniones. Sea que estos confíen mas en la severidad de la disciplina que en la bondad de sus teorías, sea por una de las inconsecuencias propias del espíritu humano, ello es que los resultados de una observación minuciosa, y el estudio de pequeños rasgos que bastan para delinear un carácter moral, nos harían ver claramente que en las regiones superiores de los partidos se envuelve mayor despotismo y en las

inferiores mayor servilismo, cuanto mayores son los alardes que se hacen de la palabra á que se ha dado una significación opuesta. Los partidarios mas serviles, los que con mayor facilidad soportan el yugo suelen abundar mas en los partidos que mas blasonan de liberales, ventaja que no dejan de conocer y aprovechar sus caudillos.

Ponerse de buen grado en una situación que en cierto modo obliga á reconocer superioridades ficticias, á prohibir ideas ajenas, á ver las cosas al través de cristales de un color determinado, es un sacrificio que debiera ser mas duro de lo que parece á juzgar por el afán de las muchedumbres que se apresuran á consumarlo, y á mas de esto queda la necesidad de proveerse de una conciencia elástica ó siquiera algun tanto acomodaticia.

Desde el momento en que uno pertenece á un partido, le pertenece en cuerpo y alma: el menor escrúpulo que abrigara respecto á las decisiones ó á los hechos aprobados en los conventículos de sus correligionarios, sería lanzar contra estos una acusación de inmoralidad ó falta de delicadeza. Su conciencia ha de doblegarse bajo el peso de la ley de las mayorías: para él las intrigas no han de pasar de inocentes estragemas, los sórdidos manejos de ingeniosos recursos, las ambiciones mas descabelladas de justa aspiración á recompensas merecidas. Esto si se trata de «los suyos,» porque los mismos hechos verificados por sus adversarios han de ser juzgados por él como dignos de execración y de público anatema. Debe llevar en un bolsillo la indulgencia que disculpa y en el otro la malicia que agrava, para aplicarlas oportunamente y no exponerse al riesgo de apreciar idénticas acciones con un mismo criterio inflexible y absoluto. La vívora muerde y también muerde la sanguijuela; pero ¿quién se para en otra cosa mas que en los diferentes resultados de una ó de otra mordedura? La moral de los partidos es eminentemente utilitaria: rígidos Catones, censuran amargamente cuanto les perjudica; relajados casuistas, aprueban y aplauden cuanto es favorable á sus miras ó contribuye á secundar sus proyectos; y el que voluntariamente acepta su yugo no ha de sellar sus labios cuando los de sus compañeros vomitan rencorosas diatribas, ni ha de estarse mano sobre mano cuando las de sus amigos levantan estrepitoso palmateo. Ha de sonreír cuando ellos sonríen, ha de entusiasmarse cuando ellos se entusiasman, ha de sentirse herido cuando ellos se quejan, ha de entonar todos los himnos que su ritual prescribe, ha de hacer coro á todas sus protestas, amenazas y dieterios. Porque en las agrupaciones políticas los rasgos característicos del individuo han de borrarse y fundirse en las manifestaciones de la vida colectiva, puesto que para el fin que se proponen, no solamente les interesa la conformidad de ideas y aspiraciones, sino también la igualdad de pasiones y sentimientos.

¿Y qué sería de ellas si así no fuese? ¿Cómo podrían hablar de la opinión pública, si en su mismo seno estuviesen discordes las opiniones? ¿Cómo invocar el sentimiento universal para fundar sus exigencias, si latieran de diverso modo sus pechos? ¿De qué les serviría el fogoso entusiasmo de unos, si había de entibiarse con el frío contacto de sus

compañeros? Sin esta unidad de ideas y aun de afectos, que es el vínculo moral de toda sociedad humana, ¿de qué serviría recomendar con tanto alíncico el «tacto de codos,» que viene á ser para un partido lo que fué para Sanson su larga cabellera? Hoy marcharian juntos como caravana que atraviesa los desiertos de la Arabia, y mañana se dispersarian como bandada de palomas que el cazador ha sorprendido: hoy sostendrian con valor una ó muchas escaramuzas, para perder mañana un combate decisivo: hoy confundirian sus gritos en una reclamacion, para desatarse mañana en quejas y re-erimaciones y arrojarlos unos á otros los mas amargos improprios. Para ser verdaderamente hombre de partido no basta suscribirse á periódicos de un color determinado, preferir á cualquiera otra su lectura, poner una firma en sus exposiciones, aceptar sus candidatos, darles el voto sin reparo ni vacilaciones y proporcionarles otros por añadidura; no basta tener abierto el bolsillo para contribuir á prorrata en las ocasiones que se ofrezcan; es necesario una adhesion interna, es necesario vivir de su vida, aspirar su aliento, participar de su espíritu, agitarse en su atmósfera sofocante y borrascosa. Hay que renunciar á su independencia, despojarse de su libertad, estar pronto á sacrificar tal vez á su conciencia.

Que por esto pasen los que al afiliarse á una bandera política tienen puesta la mira en su medro personal, no debe causar estrañeza, porque la esperanza de un crecido salario les hace mucho menos duras estas fatigas y humillaciones. Saben que no pocas veces es la nacion la que recompensa esplendidamente los servicios prestados al partido, y maldita la ventaja que la nacion de ellos ha sacado. Si aquel triunfa, si conquista el poder, imán de sus deseos, objeto de sus afanes, laurel de su victoria, dueño será de un botín, bastante rico si tantos no fueran los que se creen con derecho á tener parte en la distribucion de los despojos. Quien entonces no entre en el número de los escogidos podrá consolarse como el comerciante que se declara en quiebra, pues no tendrá mas remedio que encogerse de hombros y convenir en que ha hecho una especulacion desgraciada.

Apenas hay partido político que no tenga miel en sus labios; con estudiadas frases, con enérgicos ditirambos, con brillantes peroratas se esfuerzan en demostrar que la felicidad ó la salvacion de la patria depende del triunfo exclusivo de sus ideas, que solo sus prohombres poseen la aptitud necesaria para traducirlas en hechos y que por lo mismo la patria no es mas que una huérfana desvalida cuyos bienes serán dilapidados si no se les encomienda la tutoría. Con tanta formalidad é insistencia repiten que sus principios son los únicos sólidos y razonables, que sus aspiraciones son las únicas levantadas y generosas que nada tienen de sorprendente si jóvenes de honradez y despejo, de corazon impresionable y denodado brío se dejan cojer en las redes de su elocuencia, abrazan con entusiasmo su causa y se deciden á tomar una parte activa en tan laudable empresa. Oyen remedar el canto de la sirena, y en la primavera de su edad no tienen todavía á mano la cera para taparse los oídos. Creen que su actividad y sus talentos harán converger sobre ellos las miradas de sus correligionarios, y que un dia tal vez brillarán en elevado puesto, donde la integridad de su carácter sabrá resistir á todo género de tentaciones, y hasta, si importa, desobedecer la consigna del partido. O tal vez, llegando mas adelante sus lisonjeras esperanzas, creen que un dia llegarán á dominarlo, á ser levantados sobre el pavés y proclamados como uno de sus caudillos. Pero, ¿creen por ventura que con esto recobrarían

su perdida independencia? ¿Creen por ventura que en los partidos el que manda, en el mismo acto de mandar, no obedece? Acaso el que se halla al frente de alguna de sus secciones, el que se ve mas servilmente adulado, el que parece ejercer su jurisdiccion con mas desembarazo, el que mas se engríe del respeto que le tributan, no pasa de ser un cacique honorario, y el verdadero maese Pedro es un Ginés de Pasamonte, por demás travieso y tanto mas osado cuanto menos es conocido?

Al entrar en ese laberinto, donde la falta de Minotauro está suplida por una imprevista serie de contratiempos, inquietudes y desazones, debiera uno llevar consigo el hiel de Ariadna para dar fácilmente con la salida, al sentirse cansado de vagar perdido por sus intrincadas revueltas. Dura cosa es el permanecer encerrado allí contra su voluntad, y no menos dura el tener que arrostrar hondos pesares si se quiere franquear otra vez la puerta. Seguro puede estar que no faltara quien torcidamente interprete su conducta, que le asestará sus dardos la maledicencia, que será blanco de la indignacion y tal vez de la calumnia. Los partidos no lloran, se irritan, cuando alguno de los suyos les abandona: le ven separarse de sus filas, con el mismo gusto con que un pescador ve que se le escapa el pez que ya habia mordido el anzuelo. Para precaver ó cuando menos disminuir este riesgo, han inventado una virtud cívica, ellos que en tan poca estima tienen las virtudes cristianas. Los partidos, hijos de la revolucion, ensalzan hasta las nubes la virtud de la consecuencia, como si fuera su virtud predilecta, la reina de todas las virtudes. ¡Pues qué! ¿no puede acontecer mil veces que sea un acto virtuoso, loable, meritorio lo que llaman falta de consecuencia? Cuando la conciencia grita que se tienen ideas equivocadas, que se vive en el error, ¿se ha de preservar en él por la indiscutible razon de no parecer inconsecuente? ¡Y hablan de independencia, de libre exámen, de progreso! ¿Quién les ha dicho que no pueden ser estos los móviles de la accion que tan fuertemente condenan? ¡Claman «libertad!» y quieren convertirla en una especie de arráz berberisco. Dado que esta fuese una diosa Vénus en persona ¿seria acaso mucha libertad el estar «á la concha de Vénus amarrado?»

T. Aguiló.

(«Unidad Católica.»)

Seccion de Noticias.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

De el *Diario de Barcelona*.

Madrid 21 de diciembre.

Las sesiones de las Cortes van á terminar con dos votos de confianza al gobierno; uno lo dió anoche el Senado al aprobar la proposicion del señor Rojo Arias. Otro es el de la proposicion del señor Becerra, que habrá aprobado hoy el Congreso.

A pesar de esta adhesion del Parlamento al gobierno, anoche, y apenas terminada la crisis ministerial le antes de ayer, volvió á hablarse de crisis, asegurándose que á los señores Montero y Rios y Mosquera no habia gustado el discurso-Programa del presidente del Consejo de Ministros. Esta noticia no era cierta, y todos los ministros menos el de la Guerra, aprueban los planes de reformas para Ultramar, que era la parte mas importante del referido discurso. Sabido es que el general Córdova, al permanecer en el ministerio de la Guerra á pesar de disentir de sus compañeros de gabinete en una cuestion política de tanta importancia, lo hace por sacrificio y por dejar completamente tranquilo al país, ya que no ha podido conseguir esto en todo el tiem-

po que lleva al frente de dicho departamento.

Los ministeriales aseguraban esta tarde que las partidas carlistas de las Provincias Vascongadas y Navarra no tienen importancia alguna, y que la insurreccion de ese partido en Cataluña toca á su término. Creo que en esto se hacen grandes ilusiones. Es probable que muchos de los que forman las partidas quieran pasar las fiestas de Navidad en sus casas, puesto que ninguna ordenanza les obliga á permanecer en las filas, pero no lo es la próxima pacificacion de Cataluña, á no ser que contando el gobierno con fuerzas suficientes, pudiera ocupar militarmente algunas regiones del antiguo Principado.

Ya es casi seguro que los proyectos de ley de abolicion de la esclavitud en Puerto-Rico y de separacion de mandos en la citada isla, no se presentarán á las Cortes hasta que vuelvan á reunirse el mes de enero. Esta es una esperanza mas que abrigan los enemigos de las reformas de que no llegarán á realizarse.

Las sesiones se suspenderán sin que se dé por terminada la legislatura, y para acabar el debate de los presupuestos que ha empezado hoy en el Senado, habrá sesiones mañana y pasado mañana desde las doce hasta las ocho de la noche. En la de hoy se ha discutido la totalidad del presupuesto de ingresos y varias de las secciones del mismo. El debate no ha tenido importancia alguna y apenas habia senadores en los bancos. Ni los moderados ni los unionistas han asistido á la sesion.

Las sesiones del Congreso deben suspenderse hoy.

Algunos han dicho que el no dar por terminada la legislatura, tenia por objeto evitar que durante el interregno parlamentario hubiese un cambio de ministerio, pasando el poder á los conservadores. Esta presuncion es equivocada, puesto que aunque D. Amadeo se mostrara favorable á un cambio de esta clase, lo cual es muy problemático, los conservadores tendrian que disolver las Cortes y falta tiempo para que reunan otras durante el mes de febrero, como la constitucion previene.

Hoy ha habido Consejo de ministros con el Rey, pero no ha tenido importancia alguna.—X.

Marsella 18.

Los amigos de M. Heries, alcalde de Aix y diputado por las Bocas del Ródano, han sentido mucho su muerte prematura. Cuando M. Thiers le llamó á Versalles por un telegrama premiante al aproximarse la votacion del 29 de noviembre, el alcalde diputado se hallaba ya gravemente indispuerto, pero no quiso desairar al presidente de la república, que era antiguo amigo de su padre y le tenia á él gran cariño. Su esposa le acompañó en su penoso viaje. M. Heries hizo un esfuerzo para asistir á las sesiones de la Asamblea. Sin embargo, su enfermedad hacia tan rápidos progresos que espiró el mismo dia de la última batalla parlamentaria, el sábado 14 de diciembre, dos horas antes de empezar la sesion. Esta noticia, transmitida inmediatamente por el telegrama á sus amigos de Aix, causó en el país una tristeza general.

M. Heries era un antiguo orleanista, y aunque partidario en el dia de la república, era muy conservador. Su candidatura habia sido apoyada en las elecciones de 2 de julio de 1871 por la coalicion de los liberales moderados y de los legitimistas contra el hijo político de M. de Larcy. Durante las últimas vacaciones parlamentarias M. Esquirós y otro diputado quisieron organizar en Aix una gran reunion, pero M. Heries, creyendo que iba á degenerar en reunion pública y ser un eco de los banquetes de M. Gambetta en Chambary y Grenoble, negóse á dar la autorizasion. M. Esquirós protestó y trató de acudir á los tribunales por no haberse provisto M.

Herics de una aprobacion previa de su acto por el ministro del Interior, M. Víctor Lefranc.

En las circunstancias actuales el reemplazo de este amigo íntimo de M. Thiers en el departamento que es el país natal del presidente de la república ofrecerá un interés particular. No se designa aun el candidato que deberá proponerse.

El proceso formado al «Semaphore» y á la «Egalité» de Marsella por haber publicado exposiciones de ayuntamientos á M. Thiers, no se fallará hasta la semana próxima. El teniente fiscal que ha hablado en la vista, ha sostenido la soberanía de la Asamblea nacional. El defensor del «Semaphore», M. Aicard, abogado distinguido, ha hecho una defensa muy brillante en la que ha tratado de justificar la buena fé de los periódicos que creían poder publicar documentos cuya iniciativa pertenecía á ciudadanos á quienes no castigaba el ministerio fiscal.—F.

Seccion Local.

La junta de socorros para los prisioneros de que hemos hablado en números anteriores, y se ha formado en esta ciudad por las razones y obgeto que hicimos público, ha nombrado presidente á don Francisco Cardona y Orfila Pbro. y depositarios del metálico, al abogado don Pascasio Nogales Isturiz, y de prendas de vestir y efectos á don Francisco Alberti.

El dia 28 se hizo cargo el depositario de las cantidades recaudadas del modo siguiente:

Le fueron entregados	
Por cotizacion colectiva de la prensa.	Rvn. 1380
Por donativo especial de varios particulares.	» 116
Recaudado por don Francisco Alberti.	» 847
Idem por don Diego Delgado.	» 481
Idem por don Benito Villalta.	» 349
Idem por don Lorenzo Orfila.	» 108
Idem por don Gaspar Bisbal.	» 28

Las personas caritativas que quieran hacer donativos pueden verificarlo, entregándolos directamente a los depositarios, en cuyo caso se publicarán sus nombres ó las iniciales que designen en este diario, ó á los cinco miembros de la junta que dejamos nombrados, únicos en esta localidad autorizados para recibir cantidades en el concepto expresado, y se publicarán colectivamente.

La Popular. Para el baile que debe celebrar esta noche se verifica el sorteo de los palcos á la una de esta tarde.

Teatro.—Con una concurrencia bastante numerosa se puso en escena en la noche del domingo la ópera «Vittore Pisani» en lo cual todos los artistas que tomaron parte en ella fueron calorosamente aplaudidos, debiendo hacer una especial mencion del tenor y tiple que estuvieron á una altura cual muchas noches no se habia visto.

Hemos sabido, y tenemos un especial gusto en anunciarlo al público, que el Instituto agrícola catalan de San Isidro concedió, á propuesta del Jurado, una medalla de bronce á D. José Brisolara por la planta *urtica utilis* (L) vul. *remis*, que presentó á la esposicion agrícola que se celebró en Barcelona este año.

Felicitemos al espositor, quien, con esto ha visto coronados sus esfuerzos en el ramo de la floricultura.

De el «Isleño.»
«La Gaceta del domingo último publica la tras-

lacion del Regente de esta audiencia señor Rios Acuña, á la de Pamplona; y se nombra para ocupar esta vacante el señor don Juan Bautista Marrugat, magistrado que ha sido de este tribunal si no estamos equivocados.»

«La Familia Cristiana» que reanudó su publicacion con la preciosa novela del señor Selgas, «Un wals íntimo» ha dado á luz despues otra, que ha tenido gran aceptacion, titulada «Lo que puede una mujer» original de don Manuel Polo y Peyrolon, y prepara algunas que ciertamente han de llamar mucho la atencion, ya por su indisputable merito, ya por la reputacion de que gozan sus autores

Si la Biblioteca citada consigue un éxito tan liasonjero, no tiene nada de extraño, por el gran cuidado que su editor pone en la eleccion de originales para ella, el esmero con que se hace la impresion, y sobre todo el fin moral que es su norma, bien lo merecen, y por él felicitamos al editor señor Durbull.

A tan recomendable publicacion sigue teniendo suscripcion abierta el corresponsal B. Sintés.—Mahon.

Remitido.

Señor Director de LA CRÓNICA DE MENORCA.
Mahon 29 diciembre de 1872.

Muy señor Ntro.: Esperamos de su amabilidad tenga á bien insertar en el periódico de su digna direccion las siguientes líneas, por lo que le quedarán sumamente reconocidos sus afectísimos S. S. Q. B. S. M.

Varios abonados al teatro.

El suelto suscrito por X. que publicó *El Menorquin* en su número de ayer sobre la ejecucion de la ópera «Norma» en nuestro teatro, contiene apreciaciones tan apasionadas é inoportunas que, en obsequio á la justicia, no podemos ménos de ocuparnos de ellas.

Si digna de aplauso habia sido hasta aquí la conducta de los dos periódicos locales procurando no suscitar rivalidades entre las cantantes, que pudieran recaer en descrédito de la compañía y en perjuicio de la empresa; muy censurable es por cierto que haya venido el señor X. á levantar polvoreda dirigiendo crudos é inmerecidos ataques á la tiple señora Ciarlini y exageradas alabanzas á la contralto señora Mallknetch.

En su admirable juicio crítico asegura el señor X. que la señora Ciarlini carece de las facultades extraordinarias y magestuosa presencia necesarias á la difícilísima interpretacion de la música de «Norma.» Si bien nosotros confesamos ingenuamente que nuestra inteligencia musical no alcanza á comprender la necesidad de una presencia mas ó ménos magestuosa para poder interpretar las melodiosas concepciones de Bellini, es indudable que el señor X., que difiere esencialmente de nuestra pobre opinion, creará que á la señora Mallknetch le será dado interpretarlas de un modo inmejorable, merced á su presencia *magestuosa* ó *abultada*, lo que probablemente será igual para el Sr. X.

Pero no siendo nuestro propósito discutir con flarmonico tan entendido, no intentaremos siquiera destruir sus extravagantes asertos, porque no abrigamos la menor duda de que el concepto que al público merecen ámbas actrices no habrá cambiado en lo mas mínimo, apesar de los incomparables esfuerzos de dicho señor. Tampoco trataremos de averiguar si es mas acreedora al calificativo de *graciosa* la obesidad de la señora Mallknetch, como

opina el señor X., que la esbeltez de la señora Ciarlini, ni ménos vindicar á esta de los destemplados ataques que injustamente se la infieren, teniendo como tenemos la conviccion de que todas las personas desapasionadas, sin dejar de reconocer el mérito artístico de la contralto, distinguen á la tiple por su hermosa y estensa voz como el alma de la compañía. Solo nos permitiremos aconsejar al señor X., que ántes de dar al público sus impresiones, procure otra vez ser ménos acerbo en sus censuras á fin de que no pueda sospecharse que son dictadas por un profundo resentimiento, al par que ménos estremado en sus elogios para que no se diga tampoco que son inspirados por inmensa gratitud.

En atencion á que el escrito que nos ocupa vió la luz el dia de los Santos Inocentes, prescindiremos del *bello estilo* con que supo adornarlo el señor X., pues quizá se propuso ese buen señor honrar sus dias dando al público mahonés una evidente prueba de sus estensos conocimientos literarios, y no seremos por tanto nosotros los que intentaremos privarle de sus gratas ilusiones.

SORTEO 53.

En la Rifa celebrada hoy á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
120	40	1982	15	3533	10
286	10			3669	10
323	10			3846	500
520	15	2015	100	3992	30
592	30	2203	50		
712	10	2355	10		
765	100	2444	10		
782	10	2502	15		
821	10	2614	10		
		2642	10		
		2680	15		
1224	30	2706	10		
1286	10	2765	10		
1371	15	2773	10		
1454	15				
1456	15				
1599	50	3093	10		
1689	15	3344	10		
1838	10	3494	30		
1935	10	3516	15		
1962	15	3530	30		

Se han distribuido 4000 cédulas. Los interesados acudirán á recoger sus premios en casa del Sr. Administrador de esta Rifa, calle de Adnover núm. 12, de 10 á 12 de la mañana, los martes y juéves de cada semana.

Mahon 30 de Diciembre 1872. El Srio. de la Comision del Ayuntamiento, José Paez.

Seccion religiosa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso, en la Parroquia de Santa Maria.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 28.

Para Barcelona con efectos y la correspond.ª Vapor-Correio Menorca de 245 tons. Cap. D. Ant.º Victory con 22 tripulantes.

Para Puerto Colom en lastre Laud Carmen de 27 tons. patron Ant.º Vallori con 5 trips.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilis.
	Max.	Min.					
26	755.2	15	11.5	91	1	2 SSO	2
27	762	14.5	10	99	4	NO	1

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon

Hago saber, que el dia treinta y uno del corriente y dias siguientes necesarios, menos los festivos, se procederá en el arsenal de este puerto de diez á una de la mañana á la venta en pública subasta del cargamento de maiz procedente del buque Noerlandés «Ana María», la cual se verificará en lotes de diez, veinte y cinco, cincuenta, cien, doscientas, y quinientas cuarteras y bajo el tipo de cuatro pesetas cincuenta céntimos de otra por cuartera, equivalente á setenta y dos litros en poca diferencia; pues así lo tengo mandado por auto de hoy en el espediente instruido al efecto á instancia de D. Teunes Jaskí, Capitán del espresado buque. Dado en Mahon á veinte y seis de Diciembre de mil ochocientos setenta y dos. Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

Administracion Depositaria de Hacienda pública.

Desde el dia 1.º de Enero próximo deben quedar fuera de circulacion el papel sellado, los pagarés de bienes Nacionales, sellos para pólizas de seguros, recibos y cuentas y los de comunicaciones de 5, 6, 10 y 12 céns. de peseta, quedando suprimidas las clases de 6 y 12 céns. y reemplazando á las otras dos, color verde y violeta las de igual precio que se distinguen por los colores de las tintas rosa y azul.

El cambio deberá efectuarse en esta Isla desde el 1.º al 20 de dicho mes.

El estanco encargado del cambio en Mahon es el de la Arravaleta; en los demas pueblos está á cargo de los estancos respectivos.

Para que pueda hacerse el cambio será requisito indispensable la presentacion de la cédula de empadronamiento; cuyo número se hará contar á la derecha del sello, si se trata de papel, con la firma del interesado.

Los sellos se presentarán con distincion de clases y precios, y pegados en medios pliegos de papel blanco, con la firma del interesado en la parte superior ó al dorso, debiendo tambien figurar el n.º de la cédula y la firma del interesado.

El papel que presentan las corporaciones y funcionarios públicos deberá llevar el sello que usan aquellos.

Los sellós de comunicaciones de 6 y 12 céntimos de peseta, cuyas clases quedan suprimidas, se cambiarán por los de 5 y 10 céntimos nuevamente elaborados, completándose la diferencia con los de 1 y 2 céntimos de peseta que hoy se usan.

Mahon 24 Diciembre de 1872.—El Administrador Depositario, Francisco Vinent y Vives.

VINOS GENEROSOS pureza y superioridad.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, los finos Moscatel, Pajarete y Lágrima, Madera, rica Manzanilla de San Lucar, Jerez amontillado y Jerez muy superior.

MORA.

Plaza de la Constitucion, núm. 6.

Se desea comprar algunas puertas y ventanas que estén en buen estado. Informarán en esta imprenta.

LIBRERIA DE PASCUAL HERNANDEZ. Calle Nueva núm. 7,

Calendario Americano

Acaba de recibirse de gran lujo que se espended á 5 reales uno.

OBRAS DE PLATON.

La República,

consta de 2 tomos, edicion de lujo, 50 rs. ejemplar.

Las Leyes

consta de 2 tomos, edicion de lujo, 50 rs. ejemplar.

Historia general de Inglaterra.

desde los tiempos mas remotos, por el eminente historiador inglés

DAVID HUME.

Se publicará por entregas al precio de «Medio real entrega.

El Nuevo Pelayo

PERIODICO LEGITIMISTA,

se publica una vez á la semana al precio de «una peseta trimestre.»

Almanaque del empleado

para

1873

Una peseta no mas.

Libretos de ópera á 2 rvn. uno.

Ensta Imprenta se hallan de venta entro otros

Vittore Pisani.—Maria di Rohan.—La Favorita.—El Trovador.—Il Conte Ory.—D. Sebastiano re di Portugallo.—Un ballo in masehera.—L'africana.—Belisario.—Il Ritorno di Columella.—Lucia di la mermoor.—D. Pascual.—Polio o.—Marta.—Crispin y la Comadre.—Luisa Miller.—Rigoletto.—Hernani.—Il Gnrimento.

SOCIEDAD

LA POPULAR.

Esta sociedad dará baile en el coliseo de esta ciudad el mártes dia 31 del corriente bajo las mismas condiciones que los anteriores. El sorteo de los palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo dia.—Mahon 28 de Diciembre de 1872.—El Srio. de turno, M. Mercadal.

CONFITERIA

Moreras n.º 5.

El dueño de este establecimiento hace público que los tres primeros números que salieron premiados de la rifa de la Casa de Misericordia verificada en el dia de ayer, fueron:

Números

1456 con el ramillete.

782 con 5 libras dulces y una botella marrasquino.

821 con 5 libras id. y una botella rosa.

Las personas cuyos números agraciados conservan en su poder, puedan pasar al referido establecimiento y les serán entregados sus premios.

EN VENTA.

Lo está la casa situada en esta ciudad calle de Alonso 3.º n.º 8. Informarán en esta imprenta.

FACTURAS

para la presentacion de Cupones de papel del Estado.

Véndense en esta imprenta á MEDIO REAL una.

Targetas de visita.

10 rs. vn. 100.

Calle del Bastion núm 39. Imprenta,

ALMANAQUE DEL EMPLEADO

PARA

1873.

El Almanaque consta de 160 páginas, y su precio es de una peseta franco de porte, hallándose de venta en esta Imprenta.

ALVARO ROMEA.

LA LEYENDA

DE

NOCHE BUENA

POR

D. Ventura Ruiz Aguilera.

Forma un elegante tomo en 8.º menor y se vende en esta imprenta á 9 rs. uno.

Mahon, 1872. Imp. de M. Parpal, Bastion 39.